



ESTUDIOS SOCIALES

## OCTUBRE CHILENO

TEMARIO  
SOCIAL  
NUEVO PUEBLO

OCTUBRE CHILENO.  
LA IRUPCIÓN DE UN  
NUEVO PUEBLO

Carlos Ruiz Encina  
Tesis de doctorado,  
Universidad de Chile.

■ ¿Qué hace singular al libro *Octubre chileno* escrito por Carlos Ruiz Encina? Es la lograda conjunción de los saberes de las ciencias sociales con un espíritu de compromiso político animado por un horizonte. Hay ensayos enriquecedores, hay manifiestos que activan ideales y fuerzas. *Octubre chileno. La irrupción de un nuevo pueblo* es amigas cosas al mismo tiempo.

Crónica, historias, análisis sociológico y económico, visión política, se mezclan a través de una escritura virtuosa que define estos años como «tiempo de constitución social». Es una nueva época a la que se nombra. Quedan el descubierto tanto la creciente desigualdad escondida por políticas enfocadas solo en la supuesta erradicación de la pobreza, como también la destrucción de una clase media desterrada a una «zona gris» generada por el neoliberalismo, con la complicidad e indiferencia de las élites. Se transparenta a los ciudadanos el servilismo del Estado para con el capital privado y el hipócrita modelo de capitalismo de servicios públicos, como lo denuncia Ruiz, que hace de los derechos sociales básicos un espacio de lucro y de ejercicios mercantiles.

Jóvenes y mujeres son —aunque no los únicos— grandes protagonistas de la irrupción del pueblo nuevo. Los «pingüinos» de 2006, los estudiantes recelados del 2011, el estallido feminista de 2018 y muchos otros movimientos de protesta, convergen en el «octubre chileno» como si estuviésemos en presencia de un «colosal torrente de las diversas rebeliones sectoriales».

La modernización de Chile está bajo fuego grenado. Y para Ruiz, «no hay vuelta atrás». El país consti tuyente abrió un camino y expresa también la demanda por una real libertad, un tema en que la izquierda ha tenido un abordaje imperfecto y que ahora se ha hecho inaudible superar. La libertad, la mejor libertad, se ha convertido en bandera y con ella se ha abierto el horizonte de una producción democrática de la vida».

La política tecnocrática está en bancarrota. La mala administración del sistema no podrá seguir siendo la inquietud contra de los gobernantes. Se ha descompuesto, por su propia naturaleza inhumana y conservadora, lo que el levantamiento de octubre de 2019 ha puesto con más vigor en evidencia.

Carlos Ruiz reivindica una política con horizonte. Su libro descodifica una realidad compleja por el tumulto de un cambio estructural que estaba en curso y que puso en evidencia el establecido. *Octubre chileno* es un ventanal que traspasa marañas y volos, muchos intercambios construidos, y que permite asomarse a los dilemas actuales que enfrentan quienes creen que es posible construir un Chile más justo, igualitario y libre. Y aunque no oculta las dificultades, aviva el espíritu con una esperanza fundada.

La pandemia ha abierto un cajitito inscrito en el corazón del movimiento heterogéneo y popular surgido en octubre de 2019. Muchos se preguntan por su futuro. Para imaginarlo es indispensable entender, como explica Ruiz, que «un nuevo pueblo ha despertado» y cuáles son las razones de su vigilia.

JORGE ARRATE

# **Octubre chileno : la irrupción de un nuevo pueblo [artículo]**

## **Jorge Arrate.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Arrate, Jorge

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2020

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Octubre chileno : la irrupción de un nuevo pueblo [artículo] Jorge Arrate.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)